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04 身边

文 小火星（曹家渡居民）

最近可能很多人的朋友圈都被电影 《小
丑》刷屏了，前不久电影《小丑》斩获了威尼斯
电影节金狮奖，紧接着《小丑回魂 2》在北美上
映，这部电影在全世界刮起了一阵旋风。

电影《小丑回魂 1》于 2017 年出品，根据
斯蒂芬·金同名小说改编。当年此片获得了多

项电影大奖，也留下了经典恐怖形象。 其实斯
蒂芬·金的很多小说都表达了对现实焦虑的
寄托和排遣， 现实中的恐惧和焦虑会在噩梦
中反映出来，而斯蒂芬·金则在作品中让噩梦
回归现实 ， 他揭示了人类内心黑暗的另一
半———恐惧与焦虑。 尤其在现代社会，“边缘
人群”在孤离、孤独、压抑的情绪中心灵逐步
异化， 由此产生了一系列反常行为并带来反
常的社会现象。

心理学定义的恐惧症是一种精神官能

症， 特征是患者对某些事物或情境会产生莫
名的恐惧焦虑情绪。 根据一项调查表明，人类
恐惧的因素依次排序：死亡、黑暗、孤独、无助
等。 很显然，这些恰恰正是恐怖电影的基本元
素，电影就巧妙地运用这些“暗黑”的载体，展
开特定的叙事及影像处理， 让观众产生瞬间
恐惧的刺激抑或是长久恐惧的笼罩。

《小丑回魂》之所以成为银幕经典，完全
得益于影片里充斥着这些戏剧化的恐惧元

素 ，灵异古怪的情节 ，紧凑多变的节奏 ，血

腥杀戮的画面 ， 毛骨悚然的音效以及来自
于特有的西方文化与宗教背景的灵感 。 本
片除去了经典恐怖片所具备的 “暗黑 ”元素
外 ， 其主题还指向了多个纵深多元的社会
问题，如青少年犯罪、弑父 、恋童癖 、校园霸
凌、同性恋、种族问题等。因此，这部影片不
仅是一部单纯的恐怖电影 ， 还具备了现实
意义。

毋庸置疑， 恐怖电影一直以来在世界范
围内广受欢迎，并屡创票房纪录 ，一定程度
上也迎合了当代社会人的内心需求 。 有英
国专家研究发现 ，人们若感到工作有压力 ，
与其通过放松技巧来克服压力 ， 倒不如去
看一场恐怖电影。因为从生理角度来说，人
们如果一旦察觉危险 ， 就能够在几毫秒内
触动全身的紧急反应 ， 体内会产生促肾上
腺皮质激素 。 人们在看恐怖片时身体就会
产生这种类似的生理反应。观影过程中，观
众在经历心理紧张后释放了内心深处的恐

惧与焦虑，在满足好奇心的同时 ，又充当了
一副安慰剂。

正如电影里诠释的那样，“他会读懂你的
思想，幻化成你内心最害怕的东西，利用你的
恐惧从而吸食脆弱的灵魂。 ”通过恐惧了解内
在灵魂，非常期待《小丑回魂 2》可以引进中国
市场， 也让国内观众有机会体验一把在恐惧
里获得本能释放的快感。
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恐惧来自我们的内在灵魂

家住曹家渡的刘小姐（笔名：小火星），十多年前从澳大利亚墨尔本大学学成归来，目前在
外企从事品牌营销及市场传播管理工作。

平时，她最大的爱好就是看电影，除观摩院线上映的影片和历年的优秀作品外，还极其
关注国内外电影节的各项相关活动和赛事，现为上海电影评论学会会员、心理咨询师执业
联盟成员。 她希望电影专栏可以给读者带来一份欢愉，一份感悟。

电影作为现代八大艺术中最年轻的成员，从 1895 年诞生至今已有 124 年的历史。 回顾整个电影发展史，一代代电影人为了心中的梦想，拍
出了无数脍炙人口的佳作。 无论是最新热映的影片，还是百年前的老片，尽管影片拍摄的年代相去久远，但通过电影反映的人类普遍情感却是相
通的，那就是关于爱、平等、包容和富有同情心的普世价值观。

小火星

【【影片链接】】

片名：《小丑回魂》
导演：安德斯·穆斯切蒂
主演：比尔·斯卡斯加德、杰登·

马泰尔、杰里米·雷·泰勒等
剧情介绍：
1989 年，位于缅因州的德里

市，正被恐怖的阴影所笼罩。从上一
年开始，儿童失踪案接连发生，似乎
某个可怕的未知存在悄然来到了人
们中间。痛失弟弟的少年比利，决定
和好友们利用暑假寻找弟弟乔治的
下落。在这一过程中，他们经历了一
连串的超自然的恐怖体验。少年们
发现，在这个被诅咒的城市，每隔二
十七年就会出现非正常死亡人数的
飙升。狞笑着的小丑，深入每个人的
心底，挖掘他们最恐惧的部分……

“硬件”设施先天不足 “软件”上做足功夫
□记者 朱杰

老小区在推行垃圾分类时面临多重问
题，垃圾厢房空间小、没有条件安装水槽、二
次分拣率高等一系列问题。在中行居民区，万
航渡路 393弄和平新村和万航渡路 623 弄中
行别业小区，就属于这样的老式住宅小区。对
此，中行居委会以党建为引领，加强居委会、
业委会、物业工作的联动，发挥社区居民力
量，推行居民自治，合力破解垃圾分类难题。

组建志愿者队伍
建微信群管理

和平新村小区建造于上世纪三四十年
代，是典型的旧式里弄房子，配套的垃圾厢房
空间狭小，无法摆放进四分类垃圾桶。因此，
小区物业只能把垃圾箱摆在了厢房外。今年
6月，小区刚开始施行生活垃圾定点定时投
放时，就遇到了不小的困难。

有的居民对定时投放表示不理解，有错
过投放时间的居民把垃圾就扔在垃圾厢房
旁。对此，居委会召开了工作会议，号召小区
党员带头行动，做好示范作用。就这样，在居
民区党总支的引领下，小区党员和楼组长纷
纷走出家门，穿上了红马甲，承担起了垃圾分
类志愿者的工作。

小区志愿者负责人刘凌告诉记者，为了
更好地开展垃圾分类工作，她组建了“393 弄
志愿者”微信工作群，制定志愿者排班表，到
月底时还对参与志愿服务的居民进行统计，
汇总成表格发给居委会存档。平时，志愿者们
在值守时遇到的问题，也会及时发到微信群
里探讨，大家互相讨论提出解决方案。

每天早上 7 点至 9 点和晚上 5 点至 7
点，志愿者们值守在垃圾厢房，对未能准确分
类的居民进行劝解，并亲自示范操作。在志愿
者的带动下其他居民也受其影响，纷纷参与
到了垃圾分类的实际行动中来。看到垃圾厢
房旁没有水槽，居民扔完垃圾后不方便洗手，
住在 27 号的居民韩志方就主动把每天提供
洗手用水的活揽了下来，得到小区居民的一
致点赞。

居民在倒垃圾时，会听到志愿者亲切的

提示，剩饭剩菜请倒到湿垃圾桶里，装饭菜的
塑料袋放入干垃圾桶，水桶里有水可以洗手。
有些居民刚开始做得不规范，志愿者们就帮
忙二次分拣。随着时间的推移，小区居民源头
分类的意识逐渐加强，湿垃圾的纯净度越来
越高。

全方位宣传
租户也不落下

居委干部告诉记者，中行居民区户数最
多的要属中行别业，小区一共有 1100 多户居
民。与和平新村小区一样，中行别业的小区垃
圾厢房也存在面积小，摆放垃圾桶有困难的
情况。为了确保垃圾分类工作的顺利推进，在
7 月 1 日《上海市生活垃圾管理条例》正式
实施前，居委会在 5月份就开始了宣传工作。

在宣传工作上，居委会也是下足了功夫。
针对小区租户多的情况，居委干部排摸了小
区租户信息，遇到租户不在家时就把宣传单

页贴在租户的房门上，居委干部还定期回访
租户，了解他们参与垃圾分类的情况。居委会
还发动小区党员和楼组长，并在暑假期间发
动学生志愿者，一起参与垃圾分类的入户宣
传。此外，居委会还在小区门口定期会出黑板
报，宣传垃圾分类知识。

经介绍，小区 5处垃圾厢房的面积大小
不同，最小的一处垃圾厢房只能放进两只垃
圾桶，最大的一处垃圾厢房位于小区门口处，
能同时容纳8-10只垃圾桶。居委干部谈到，
小区的每处垃圾厢房都按照规定，张贴上了
宣传海报和示意图，但受客观条件所限，有的
垃圾厢房就是没办法上锁。

因垃圾厢房面积小，保洁员只能把多数
的垃圾桶放在垃圾厢房旁，桶装满后只能暂
时推进垃圾厢房，等到清运时间时再推出来。
为了配合垃圾分类工作，小区物业也增派了
保洁人手，现在有 8名保洁员负责小区的垃
圾分类工作。

记者在小区里看到，由于近期小区正在

施工建设，给居民投放垃圾造成不便。对此，
居委会与物业紧急沟通，开辟垃圾厢房旁的
空地用于摆放垃圾桶，同时敦促施工单位及
时清运建筑垃圾，避免建筑垃圾和生活垃圾
混合。

让居委干部感到欣慰的是，尽管硬件设
施条件差，但由于宣传工作做在前面，居委会
与业委会、物业公司也配合默契，小区的垃圾
分类情况大体达到了预期的效果。原先小区
没有施行垃圾分类前，由于物业对保洁员就
有一定的工作要求，承担垃圾厢房的分拣工
作，但即使这样一天最多也只能产生 5-6 桶
湿垃圾。现在，随着居民源头分类意识的提
高，小区一天能产生 10 桶左右的湿垃圾，同
时保洁员的压力也减轻不少。
记者在垃圾厢房看到，干湿垃圾分类明

确，没有交叉混合的情况。今后居委会将继续
加强引导、因地制宜、开展广泛的教育引导
工作，通过有效的督促引导，让更多的居民
养成垃圾分类的好习惯。

和平新村小区垃圾分类志愿者成员

中行别业小区志愿者指导居民投放垃圾

志愿者向居民宣传垃圾分类知识

《《小丑回魂》》剧照

曹家渡··


